

# Combattre les inégalités face au cancer

NEWSLETTER  
n° 19 — Juin 2025

Découvrez la liste des projets que nous soutenons sur : [www.fondaction.ch](http://www.fondaction.ch)

**Les chiffres sont parlants : chaque année 46'000 personnes sont atteintes d'un cancer en Suisse. Grâce aux progrès réalisés dans la recherche et dans les nouvelles thérapies, on estime qu'un demi-million d'individus seront bientôt des survivants de cette maladie, ce qui soulève de nouveaux besoins.**

Face à cette déferlante, l'Europe s'est dotée d'un plan de lutte coordonnée, *Europe's Beating Cancer Plan*, et les Etats-Unis, du *Cancer Moonshot*. Un plan directeur, intitulé « Les soins en Suisse en matière de cancer », a été soumis au Conseil fédéral en 2025. Ce plan rappelle l'importance de la coordination entre tous les acteurs de la société civile et du monde politique, et pas uniquement entre les scientifiques et les médecins. Il souligne que le succès viendra en concentrant les efforts non seulement sur la recherche biologique et clinique, mais aussi sur les programmes de prévention et de dépistage.

De nouveaux enjeux entrent ainsi en ligne de compte. En effet, l'accès aux prises en charges complexes n'est pas équitable à travers la Suisse.

Par exemple, certains cantons n'offrent pas de programmes de dépistage, ce qui conduit à une augmentation nette de la mortalité liée à certains cancers, comme le cancer du sein. L'inégalité des soins s'aggrave aussi parmi les populations défavorisées, en raison de leur statut social, économique, ethnique ou de leur niveau d'éducation.

Fond'Action contre le cancer a pour mission de favoriser l'innovation dans tous les domaines de la lutte contre le cancer. Depuis plus de 25 ans, elle met l'accent sur le développement de thérapies innovantes, mais a aussi contribué pour 25% de ses soutiens à des programmes plus larges de santé publique. Le projet mené par M<sup>me</sup> le Professeur Marie-Anne Durand, de l'Université de Lausanne, qui vise à atteindre les femmes les plus vulnérables pour faciliter leur participation aux programmes de dépistage, fait partie de ceux-là.

Fond'Action contre le cancer et son comité scientifique remercient les soutiens qui permettent d'aller de l'avant vers plus d'égalité face à la maladie. ■

**Professeur Serge Leyvraz**  
Président du conseil de fondation

INTERVIEW

# Une plateforme interactive pour les femmes vulnérables

Interview de Madame le Professeur Marie-Anne Durand.



L'équipe de recherche:  
M<sup>me</sup> Océane Pittet, Prof. Marie-Anne Durand et Dr. Kevin Selby  
Autres collaborateurs absents de la photo:  
Dr Romain Freund, Dr Véronique Grazioli, Prof. Glyn Elwyn

## QUEL EST LE BUT DU PROJET SOUTENU PAR FOND'ACTION ?

On sait, qu'en 2021 par exemple, environ 22'000 femmes ont reçu un diagnostic de cancer en Suisse, ce qui en fait la cause de mortalité féminine la plus importante. Or les dépistages permettent de prévenir et de réduire la mortalité parce qu'on arrive à identifier les cancers avant qu'ils n'atteignent un stade avancé et, donc, à les soigner beaucoup plus facilement. Par contre, l'importance du dépistage n'est pas toujours bien comprise par la population, et plus particulièrement par les personnes en situation de vulnérabilité (niveau d'éducation faible ou une position socio-économique fragile). On estime qu'environ 40% de la population suisse a des difficultés à comprendre les informations médicales, à naviguer dans le système de santé (remplir un formulaire) et à prendre de bonnes décisions.

Et, ces personnes qui ont plus de difficultés que les autres, ont souvent tendance à se sentir moins concernées par les campagnes de dépistage et à ne pas y participer. Donc l'idée du projet, c'est de développer sur internet une plateforme interactive pour aider ces femmes à comprendre l'importance des dépistages et leur offrir les informations nécessaires dans leur langue maternelle, ce qui n'est pas le cas pour la majorité des campagnes d'information des dépistages des cancers en Suisse.

## COMMENT ALLEZ-VOUS INCITER CES FEMMES À CONSULTER VOTRE PLATEFORME ?

Nous allons travailler avec les programmes de dépistage des cancers du canton de Vaud, faire de la publicité par leurs biais et surtout aller dans les communautés. On travaille beaucoup avec les associations qui soutiennent les femmes. Et puis aussi sur les réseaux sociaux avec des influenceuses.

## QUELLE EST LA DIFFÉRENCE ENTRE LES INFORMATIONS DONNÉES PAR VOTRE PLATEFORME ET CELLES PROPOSÉES PAR CHATGPT ?

Sur ChatGPT, il n'y a pas de vérification par un humain des contenus qui sont présentés. Nous n'allons offrir sur notre plateforme que des contenus fournis par nos soins et des réponses qui sont basées sur des preuves médicales et sur un outil qui existe déjà (EVIPREV) qui offre toutes les recommandations cliniques, les met à jour et propose les dépistages de cancer actuels les plus pertinents, en fonction des caractéristiques des personnes.



Professeur Marie-Anne Durand

### **COMBIEN DE FEMMES VONT CONSULTER VOTRE PLATEFORME ?**

Sur la base des autres plateformes que nous avons développées et qui ressemblent un peu à ce type d'intervention, nous espérons avoir 1000 personnes par an.

### **AU LANCEMENT DE L'APPLICATION, LES INFORMATIONS FOURNIES SERONT-ELLES EXCLUSIVEMENT VAUDOISES ?**

On aura 2 niveaux d'information : des informations très précises et localisées pour ceux qui résident dans le Canton de Vaud. Pour les autres, on fournira des informations sur les modalités de dépistage, sur ce qu'il faut faire et qui aller voir. Dans un deuxième temps, nous souhaitons collaborer avec d'autres programmes cantonaux de dépistage pour couvrir toute la Suisse Romande, et si possible, la Suisse.

### **EXISTE-T-IL DES DIFFÉRENCES INTERCANTONALES EN MATIÈRE DE DÉPISTAGE DU CANCER ?**

Oui, dans le cadre, par exemple, du cancer colorectal, certains programmes cantonaux de dépistage permettent aux personnes éligibles de choisir entre une coloscopie et un test de prélèvement des selles (FIT). C'est le cas du canton de Vaud. D'autres cantons (Berne, Jura, Neuchâtel et Valais) n'offrent que le test de prélèvement des selles. Lors de la réinvitation à participer, certains programmes envoient une ordonnance pour récupérer le test FIT en pharmacie alors que d'autres envoient directement le test FIT à la maison.

Par contre, les cancers pour lesquels il y a un dépistage et des âges d'éligibilité décidés au niveau fédéral (LAMal) ont des procédures similaires dans tous les cantons. ■

Propos recueillis par O. Daulte

*Ce projet va démarrer en septembre 2025 pour une durée de 3 ans. La plateforme sera accessible à partir de 2028.*

## Prix du Young Investigator Award 2025

Le prix du Young Investigator, doté de CHF 100'000.-, a été remis cette année à la Dr. Hajar El Ahanidi, PhD de la faculté de Médecine de l'Université de Genève pour ses travaux portant sur le traitement des patients souffrant d'un cancer de la vessie.



## Merci pour vos dons

### VIREMENT BANCAIRE

Fond'Action contre le cancer  
Banque Lombard Odier & Cie SA  
Lausanne

IBAN:

**CH96 0876 0000 0505 6740 0**

### VIREMENT POSTAL

Fond'Action contre le cancer  
1005 Lausanne

IBAN:

**CH88 0900 0000 1763 7492 3**



### CONTACT

Fond'Action contre le cancer  
Av. de Rumine 55  
CH-1005 Lausanne

[contact@fondaction.ch](mailto:contact@fondaction.ch)

[www.fondaction.ch/dons](http://www.fondaction.ch/dons)

### PARTENAIRES PRINCIPAUX



### AVEC LE SOUTIEN DE



Fondation  
Anarpa

Fondation  
Jacqueline  
de Cérenville

Fondation  
Donase

Rose Charitable  
Trust